

Vœux 2026 aux forces vives de la Nièvre

13 janvier, Varennes-Vauzelles (Espace Gérard-Philipe)

Discours de Fabien Bazin, président du Conseil départemental

Seul le prononcé fait foi

Chers amis,

Merci d'être là.

Votre présence compte particulièrement.

Cette année encore, les tensions demeurent, la situation reste exigeante, mais nous faisons face, ensemble !

C'est pour cela que ce moment est important : se retrouver, se parler, mesurer le chemin parcouru et ce qu'il reste à faire.

Parce qu'au fond un Département n'a de sens que par celles et ceux qui le font vivre, je voudrais d'abord commencer par des remerciements.

Merci aux maires et conseillers municipaux, ces premiers visages du service public dans nos communes.

Merci au Service départemental d'incendie et de secours, à nos sapeurs-pompiers volontaires et professionnels, qui protègent des vies à toute heure du jour et de la nuit.

Merci aux chambres consulaires, aux chefs d'entreprise, aux agriculteurs qui, malgré un contexte économique tendu, continuent d'innover, d'investir.

Merci aux responsables associatifs, aux bénévoles, à tous ceux qui donnent du temps sans compter pour tisser du lien et renforcer la solidarité.

Merci bien sûr à l'ensemble des agents du Département, qui chaque jour sont au service des Nivernaises et des Nivernais.

Merci enfin à madame la préfète et aux sous-préfets, aux services déconcentrés de l'État, qui nous accompagnent sans faillir.

Et merci, plus largement, à toutes celles et tous ceux qui, dans leurs vies professionnelles et personnelles, font vivre la Nièvre.

Avant d'aller plus loin, je veux d'abord vous adresser mes vœux les plus chaleureux.

Que 2026 soit une année de santé, de réussites partagées et de solidarités.

Qu'elle soit aussi une année de confiance retrouvée — en soi, dans les autres, et surtout dans ce que nous pouvons accomplir ensemble.

Et qu'elle soit, pour la Nièvre, une année fidèle à ce qui nous rassemble : le courage, l'engagement, et cette envie tenace de faire, pas à pas.

Vous le savez, depuis 2022 nous avons fait un choix simple mais exigeant : écouter, agir et construire avec vous.

Cette méthode est devenue la marque de fabrique de la Nièvre, qui inspire d'ailleurs maintenant d'autres territoires !

Elle a changé notre manière de faire : moins de certitudes, plus d'essais ; moins de grands discours, plus de réponses concrètes.

Parce que ce qui compte, ce ne sont pas les déclarations, mais ce que nous construisons ensemble. Dans une période où tout s'accélère, où beaucoup sont tentés par les raccourcis et les oppositions rapides, nous choisissons de prendre le temps d'écouter et de porter une démocratie de l'engagement.

On le sait, 2025 n'aura pas été une année facile !

Les crises se superposent : pouvoir d'achat en berne, climat politique instable, crises internationales, urgences environnementales, perte de repères pour la société.

À cela s'est ajouté un contexte budgétaire historique et inédit pour les collectivités locales.

Le Département, par exemple, a dû réaliser 12 millions d'euros d'économies sur le budget 2025.

C'est considérable ! Et cela se ressent directement dans la vie des gens.

Malgré cela, nous avons fait un choix clair : résister et préserver l'essentiel tous ensemble.

Avec les 1 700 agents du Département qui sont au quotidien engagés pour rendre le service public plus simple et plus accessible.

Avec les 69 nouveaux professionnels de santé installés cette année, preuve que nos territoires ruraux peuvent attirer lorsque l'effort est collectif.

Avec les 1 288 sapeurs-pompiers volontaires et professionnels qui répondent à l'appel de jour comme de nuit.

Avec des exploitations et des coopératives agricoles qui se modernisent, des marchés de producteurs qui reviennent, des associations rurales qui recréent du lien.

Avec les aînés qui apprivoisent le numérique, de Nevers à Saint-Amand-en-Puisaye et au Morvan, parce que la modernité doit être accessible à tous, et que l'intelligence artificielle se prépare au plus près du terrain.

Avec les jeunes qui prennent leur place dans l'Observatoire des citoyens et rappellent que la Nièvre est un territoire où l'on revient et où l'on grandit.

Avec les entreprises locales qui fabriquent, réparent, innovent et gardent ici des savoir-faire précieux et **des artisans** qui prouvent chaque jour que la Nièvre n'a jamais cessé d'être une terre industrielle et artisanale.

Avec les centres sociaux, les services d'aides à domicile, les établissements médico-sociaux et ceux qui s'engagent sur le difficile sujet de la protection de l'enfance. Nous faisons front !

Avec les solidarités qui prennent mille formes ; les cafés associatifs et les tiers-lieux ruraux qui recréent de la chaleur humaine (80 identifiés et cartographiés) là où tout semblait s'éteindre ; les voisins, les amis, les bénévoles qui se relaient pour veiller sur un parent isolé, une personne malade, un jeune en difficulté.

Avec les clubs sportifs, des sections féminines qui progressent, des équipes handisport qui s'affirment, et demain le retour du Tour de France.

Avec les artistes qui réinvestissent des friches, des festivals qui bousculent les habitudes, des salles qui se remplissent ; et cette création locale qui remet de la lumière dans des lieux qu'on croyait fatigués.

Avec Nièvre Numérique qui nous a permis de fibrer solidement le département et de lancer un nouveau réseau de troisième génération dès cette année pour mieux gérer nos consommations d'énergie et pour apprivoiser l'IA, ce nouveau défi.

Ce que nous voyons chaque jour dans la Nièvre, c'est la force de l'engagement.

Et notre rôle, à nous, Conseil départemental, est simple : être à vos côtés.

Écouter, accompagner, soutenir, et rendre possible.

C'est de cette écoute que sont nés des ambitions et des engagements.

Le Conseil départemental ne pourra pas, seul, tout faire ni amortir tous les chocs !

Mais avec l'engagement et l'énergie des Nivernaises et des Nivernais, des associations, des élus, de l'ensemble des acteurs du territoire, nous pouvons continuer à avancer et à faire beaucoup.

2026 sera, à cet égard, une année de grands rendez-vous pour notre département : l'aboutissement des travaux de l'A77, l'ouverture de la Cité de l'Enfance, et de la Cité des Présents-François Mitterrand.

Je crois, au fond, que le Conseil départemental doit être précisément à cette place : celle du quotidien, de la proximité, du lien direct entre l'engagement citoyen et la puissance publique.

Ici, nous faisons chaque jour le choix d'agir avec vous, dans cette exigence et avec cette conviction : c'est dans le dialogue et le travail collectif que nous pourrons préparer l'avenir de notre territoire qui est, rappelons-le, le plus beau département de France !

Je le disais, l'engagement, au fond, commence toujours par l'attention portée aux autres.

C'est la première de nos ambitions. Sans doute, la plus exigeante : prendre soin de tous et à tout âge.

Les solidarités et la santé sont le cœur battant de notre action départementale.

AMBITION 1 – Prendre soin de tous à tout âge

Joëlle JULIEN

**vice-présidente en charge de l'administration générale, des ressources humaines
et du dialogue social**

En effet, on reconnaît une société à la manière dont elle prend soin. À la place qu'elle fait à l'autre, à l'attention qu'elle porte aux plus vulnérables, à sa capacité à ne laisser personne au bord du chemin.

Prendre soin, c'est l'autre mot de la solidarité et cela commence par l'accès à la santé.

Comme dans de très nombreux départements en France, des professionnels de santé manquent. Nous aurions pu nous résigner. Nous avons choisi au contraire d'agir, au-delà de nos compétences, pour apporter des réponses concrètes.

Cinq centres de santé départementaux ont ouvert leurs portes à Nevers, Imphy, Lormes, Château-Chinon et Ouroux-en-Morvan (tout juste ouvert depuis hier).

Cet engagement s'inscrit aussi dans le temps long. Depuis 2021, **91 étudiants en santé** ont été accompagnés par des bourses du Conseil départemental.

Derrière ce chiffre, ce sont de jeunes médecins et des soignants qui découvrent notre territoire, qui s'y forment et qui, pour beaucoup, font le choix d'y rester.

Nous avons assumé un modèle mixte, pragmatique et complémentaire : des centres de santé départementaux, le soutien à l'installation libérale, l'accueil des internes et des étudiants en santé, la médecine solidaire.

Ce modèle produit aujourd'hui des résultats concrets.

Près de 6 000 Nivernaises et Nivernais ont retrouvé un médecin traitant.

C'est cette dynamique que nous continuons de défendre.

Prendre soin, c'est aussi reconnaître celles et ceux qui tiennent quand le système est sous tension.

Les sapeurs-pompiers en sont les piliers. Dans un contexte où l'offre de soins reste fragile, leur rôle dans l'accès aux urgences est devenu indispensable.

Nous sommes aux côtés des 1 288 sapeurs-pompiers, volontaires et professionnels. **Une convention garantit la disponibilité de 22 agents départementaux engagés comme sapeurs-pompiers volontaires.**

18 pompiers professionnels supplémentaires ont été recrutés, et notre contribution financière est passée de 10,7 M€ en 2022 à 12,815 M€ en 2025. Ce soutien est concret, utile, et il protège des vies.

Mais prendre soin, c'est aussi accompagner l'insertion et l'emploi, sécuriser les parcours, redonner des perspectives.

Avec Territoires zéro chômeur de longue durée, la Nièvre fait partie des départements les plus engagés. Plus de 250 emplois en CDI ont été créés dans les Entreprises à but d'emploi, et plus de 200 bénévoles participent aux Comités locaux pour l'emploi.

Derrière ces chiffres, ce sont des femmes et des hommes qui retrouvent une utilité sociale, un revenu, une dignité, une place dans la société.

Prendre soin, c'est aussi accompagner les personnes en situation de handicap.

Nos enfants, nos jeunes, nos adultes qui vivent au quotidien avec une fragilité. C'est soutenir les structures, les parcours, et les familles, avec l'engagement de la MDPH et de la direction de l'Autonomie, pour simplifier, sécuriser, et rendre effectifs les droits.

Prendre soin, c'est également protéger l'enfance et prévenir les ruptures. La Cité de l'Enfance qui ouvrira en 2026, avec l'intégration d'un nouvel accueil de longue durée pour les jeunes confiés à l'Aide sociale à l'enfance, en est l'illustration.

Prendre soin, c'est enfin faire face au défi du grand âge en développant de nouveaux modèles d'habitat plus autonomes et plus proches, avec 230 places de résidences autonomie.

C'est soutenir aussi les aidants, les parcours de maintien à domicile, et des expérimentations locales, comme le projet mené à Fours, qui cherche des solutions collectives et adaptées aux réalités des personnes âgées et isolées.

Prendre soin, c'est agir sur ce qui permet à chacun de vivre dignement : l'emploi, la santé, mais aussi la lutte contre l'illettrisme, avec une plateforme départementale d'information et d'orientation et un numéro vert.

C'est aussi une politique du logement tournée vers la dignité et la qualité de vie.

Depuis 2022, 1 597 Nivernaises et Nivernais ont pu améliorer ou rénover leur logement, représentant près de 34 M€ de travaux, réalisés à plus de 80 % par des entreprises nivernaises.

Le Département soutient également Nièvre Habitat, qui gère 7 795 logements, et agit contre le mal-logement en lien avec les communes et les travailleurs sociaux.

Derrière ces chiffres, il y a des familles protégées du froid, des logements adaptés à l'âge ou au handicap, des consommations d'énergie réduites — et de la vie qui tient.

Prendre soin, c'est une politique patiente, exigeante, profondément humaine.

Fabien BAZIN

Prendre soin, c'est aussi regarder plus loin.

Car une société solidaire, c'est une société qui fait confiance à sa jeunesse. À celles et ceux qui grandissent ici. À celles et ceux qui doutent parfois. À celles et ceux qui veulent apprendre, s'engager, construire leur avenir, et qui ont besoin qu'on leur ouvre des chemins.

Dans la Nièvre, nous faisons un choix clair : ne pas parler de la jeunesse à sa place, mais créer les conditions pour qu'elle trouve la sienne. C'est notre deuxième ambition.

AMBITION 2 – Mettre la jeunesse au cœur du renouveau

Wilfrid SEJEAU

**vice-président en charge de la jeunesse, des collèges, de la culture
et de l'enseignement supérieur**

Si nous voulons qu'un territoire avance, alors nous devons écouter celles et ceux qui en seront demain les visages. Notre jeunesse, nous avons fait le choix de l'écouter vraiment.

Plus de 1 500 jeunes ont pris la parole dans le cadre d'Imagine la jeunesse. Ils nous ont parlé d'orientation, de mobilité, de stages, de confiance en eux, de leur envie d'apprendre et d'agir ici, dans la Nièvre.

Ce que nous voyons, c'est une jeunesse exigeante, lucide, qui ne demande pas qu'on décide pour elle, mais qu'on lui ouvre des chemins.

Depuis 2021, nous faisons un choix clair : construire les politiques publiques avec la jeunesse.

Dans nos collèges, nous avons refusé les logiques de fermeture et de concentration. Nous avons maintenu le maillage de nos 30 collèges, investi, accompagné les équipes, et ouvert les établissements sur leur territoire avec "Collège de demain".

Nous proposons de transformer nos établissements pour en faire des lieux vivants et créatifs, en lien avec les communes, les associations et les familles. Déjà 15 collèges engagés, des cours végétalisées, des studios radios, des projets culturels et scientifiques, des Territoires éducatifs ruraux qui rassemblent l'école et le territoire autour des enfants.

Dans le même temps, nous menons un travail déterminé pour préserver l'accès aux formations. Aujourd'hui, nous défendons les BTS de la Nièvre, dont celui de Decize qui est menacé de fermeture, parce que ces filières sont indispensables à l'avenir des jeunes et à la vitalité des territoires.

Nous sommes également mobilisés face à une carte scolaire qui s'annonce une nouvelle fois tragique et qui continue de fragiliser les zones rurales malgré nos interpellations chaque année.

Nous avançons aussi sur un autre levier décisif : l'accès aux stages et aux réseaux professionnels. Avec la Bande des moins jeunes, plus de 150 bénévoles accompagnent les jeunes, ouvrent leurs carnets d'adresses, mettent en relation, conseillent, soutiennent.

Le Département accueille des stagiaires, organise des immersions, et chaque année près de 600 collégiens découvrent les entreprises de la Nièvre.

Nous ouvrons de nouvelles possibilités, comme avec la CCI et son showroom des entreprises innovantes.

Nous sommes allés chercher des financements de l'État pour trois postes de psychologues supplémentaires, pour faire face aux difficultés de santé mentale chez les jeunes. Nous aidons une centaine de jeunes par an à financer leur permis. Nous mettons à disposition des scooters pour les Missions locales afin de faciliter les déplacements vers les stages, les emplois, l'alternance.

Et nous faisons le choix d'encourager celles et ceux qui entreprennent et innovent.

Avec le Budget participatif nivernais, une enveloppe dédiée à la jeunesse soutient les projets portés par des jeunes.

L'Académie des projets des jeunes, initiée par le Pays Nivernais Morvan, accompagne la création d'activités et aide à structurer des initiatives.

Oui, certains jeunes partent, et c'est normal. Mais beaucoup reviennent. D'autres restent. D'autres encore inventent leur avenir ici. La jeunesse nivernaise est une force.

Et nous choisissons, collectivement, d'en faire le cœur de notre renouveau.

Fabien BAZIN

La jeunesse nous parle d'avenir.

Et dans la Nièvre, cet avenir se joue aussi dans notre capacité à adapter nos territoires aux bouleversements climatiques.

C'est notre troisième ambition : piloter les transitions écologiques.

AMBITION 3 – Piloter les transitions écologiques

Blandine DELAPORTE

vice-présidente en charge des transitions, du fonds d'innovation et d'investissement territorial et du dialogue avec les habitants

Le changement climatique n'est plus une hypothèse.

Ces dernières années, notre département a été confronté à des phénomènes exceptionnels que chacun a pu mesurer : des épisodes de chaleur durable, des orages d'une intensité inhabituelle, avec des dégâts parfois lourds. Mais aussi des pressions accrues sur les forêts, les cultures, les

réseaux, et des conséquences très concrètes pour les habitants, les communes, les activités économiques.

Ces événements nous rappellent une chose simple : **nous ne sommes plus dans le temps des alertes ou des constats, mais dans celui des décisions.**

Piloter les transitions écologiques, c'est d'abord accepter cette réalité, sans la dramatiser, mais sans la minimiser.

C'est reconnaître que nos territoires doivent évoluer, que nos modes de production, de consommation et d'aménagement doivent s'adapter, et que cela ne peut se faire ni contre les acteurs locaux ni sans eux.

Ainsi, nous avons engagé un travail structurant sur l'énergie. Avec la Stratégie départementale de développement des énergies renouvelables, nous ne raisonnons pas au coup par coup. **Nous avons construit une trajectoire sur 15 ans, avec un cap clair : renforcer l'autonomie énergétique du territoire et faire en sorte qu'une part croissante de l'énergie produite dans la Nièvre bénéficie directement aux Nivernaises et aux Nivernais.**

Nous agissons aussi pour nos forêts et nos milieux naturels. **Le Département est directement propriétaire de 350 hectares de forêts, que nous gérons de manière exemplaire**, avec une attention particulière portée à la biodiversité, à la prévention des risques et à l'adaptation au changement climatique.

À l'échelle du territoire, plus de 8 000 hectares sont aujourd'hui classés en Espaces naturels sensibles et font l'objet d'actions de protection, de gestion ou de mise en valeur.

Nous travaillons avec les communes forestières, les propriétaires, les techniciens et les acteurs de la filière pour accompagner les transitions, suivre l'évolution des massifs, anticiper les fragilités et préparer l'avenir de ce patrimoine qui fait partie de notre identité.

Sur l'eau, bien commun par excellence, nous avons lancé un travail collectif à l'échelle du département. Le Plan départemental de l'eau associe plus de 70 communes et syndicats d'eau pour mieux organiser les usages, sécuriser les réseaux, renforcer la connaissance et prévenir les tensions. L'étude HMUC (Hydrologie, milieux, usages, climat) a permis de cartographier les zones les plus vulnérables : 2026 doit nous permettre d'approfondir ce travail. Enfin, nous défendons les infrastructures qui maintiennent nos territoires connectés. **Nous nous sommes engagés dans la bataille des lignes ferroviaires avec la Région Bourgogne-Franche-Comté, parce que le train est à la fois une réponse écologique et une nécessité dans le quotidien des nivernais.**

Tout cela ne fait pas la une. C'est un travail de terrain, partagé, parfois discret, souvent exigeant. **Nous ne faisons pas la transition "à la place" des Nivernais. Nous la construisons avec eux, étape après étape, avec prudence, responsabilité et détermination. Et c'est ainsi, concrètement, que nous préparons l'avenir de la Nièvre.**

Fabien BAZIN

Toutes ces ambitions n'ont de sens que si elles nourrissent une chose essentielle : la fierté d'habiter la Nièvre, de s'y engager, d'y construire sa vie.

C'est évidemment notre 4^e ambition : réveiller les fiertés nivernaises.

AMBITION 4 – Réveiller les fiertés nivernaises

Lionel LECHER

vice-président en charge des relations avec le monde associatif et des sports

La Nièvre est un territoire singulier, parfois discret, mais profondément vivant.

Nous voyons partout émerger des initiatives portées par des habitants, des associations, des collectifs, des élus. Elles ne sont pas toujours sous les projecteurs, mais sont précieuses et indispensables.

Avec le Budget participatif nivernais, ce sont 148 projets citoyens qui ont été soutenus dans toutes les communes.

Des tiers-lieux, il y en a aujourd'hui 80, des espaces culturels, des lieux de convivialité et d'engagement se sont créés ou renforcés. Dans de nombreux villages, ces lieux retissent du lien, réveillent des dynamiques locales, redonnent confiance au territoire.

Nos fiertés sont culturelles, parce qu'ici la vie locale ne disparaît pas ; elle se réinvente.

Avec La Nièvre en fête, la Fête de la jeunesse et le travail de valorisation des initiatives locales, nous avons choisi de rendre visibles celles et ceux qui animent nos communes.

L'Agenda culturel départemental permet désormais de mieux partager des centaines d'événements. La Nièvre n'est ni silencieuse ni immobile : elle crée, elle rassemble, elle respire.

Nos fiertés sont aussi sportives. Le sport fait battre le cœur du territoire.

À Nevers, l'USON Nevers Rugby rassemble, à chaque match, des milliers de supporters qui vibrent pour leur club et pour leur ville.

Cette ferveur populaire, on la retrouve aussi à l'échelle du département.

En 2026, la Nièvre vibrera avec le retour de Paris-Nice et le passage du Tour de France, deux rendez-vous populaires qui font rayonner notre territoire bien au-delà de ses frontières.

Cette dynamique sportive, le Département l'accompagne partout et sur tout le territoire.

Nous sommes aux côtés des clubs de haut niveau comme de centaines d'associations sportives locales, parce que le sport, ici, c'est à la fois de la formation, de l'éducation populaire et de l'identité territoriale.

La Nièvre compte d'ailleurs l'un des taux de licenciés sportifs les plus élevés de France, signe d'un territoire où l'on pratique, où l'on s'engage, où l'on vit ensemble autour du mouvement sportif.

Nos fiertés sont bien sur aussi économiques, dans ces entreprises, ces ateliers, ces artisans, ces coopératives qui continuent de produire et d'innover ici.

Beaucoup de ces activités s'inscrivent dans le temps long, dans la transmission et dans l'effort collectif.

Et nos fiertés sont agricoles, parce que l'agriculture est au cœur de notre identité. Nous avons renforcé notre soutien aux exploitations, aux filières locales, aux abattoirs de proximité, aux installations et aux projets collectifs.

Nous accompagnons des démarches de diversification, des espaces-tests, des initiatives de circuits courts et la future plateforme d'approvisionnement local pour la restauration collective.

Et nos fiertés sont aussi patrimoniales et paysagères. Avec l'État, nous avons engagé un nouveau contrat de 50 ans pour le canal du Nivernais, un symbole fort de notre histoire mais aussi un atout économique, touristique et environnemental pour les décennies à venir.

Là encore, nous faisons le choix d'investir dans la durée, dans ce qui relie les territoires et raconte leur continuité.

Et puis, il y a ces fiertés qui dépassent nos frontières et qui nous rassemblent toutes et tous. Dans quelques semaines, Sophie ADENOT, une Nivernaise, s'apprête à partir dans l'espace. Son parcours, son engagement, sa détermination disent quelque chose de ce que la Nièvre porte en elle : la capacité de croire en ses talents, d'oser, de se projeter loin, sans jamais oublier d'où l'on vient.

Réveiller les fiertés nivernaises, ce n'est pas enjoliver la réalité.

C'est la regarder avec lucidité, mais aussi avec confiance.

C'est reconnaître ce qui reste fragile — mais aussi ce qui se construit, ce qui renaît, ce qui s'invente collectivement.

Cette fierté n'appartient à aucune institution.

Elle appartient aux Nivernaises et aux Nivernais, à celles et ceux qui créent, entreprennent, cultivent, transmettent, s'engagent.

Et c'est à partir de cette fierté, populaire et partagée, que nous continuerons à bâtir l'avenir de la Nièvre.

Et puis, comme le disait le président, la Nièvre c'est quand même le plus beau département de France !

Fabien BAZIN

Vous l'avez entendu : quatre ambitions, quatre leviers, quatre fiertés.

Quatre manières de dire la même chose : nous avançons, ensemble, avec méthode, avec constance, avec la conviction que la Nièvre mérite le meilleur.

2026 ne supprimera pas par magie les contraintes.

Mais 2026 peut renforcer notre cohésion, notre capacité d'action, notre fierté commune.

Nous n'avons pas besoin de discours spectaculaires.

Nous avons besoin de cohérence, de coopération et de courage.

Et c'est ce que nous continuerons à faire.

À toutes et tous, nous vous souhaitons une année 2026 fraternelle, engagée, solidaire et tournée vers l'avenir. Je vous remercie.